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Садгород: моим детям негде учиться Минфин России за четыре месяца 
«выполнил годовой план»

ПОЧЕМУ МЫ НЕ МОЖЕМ
ПОБЕДИТЬ ИНФЛЯЦИЮ

Бюджет, который Дума принимает на
год, можно считать планом – финансо-
вым планом, который поручено испол-
нять Минфину РФ. Это план с тремя
главными показателями: доходы, расхо-
ды и сальдо бюджета (дефицит или про-
фицит). Бюджет Российской Федерации
на 2023 год имеет такие параметры: до-
ходы – 26,13 трлн руб. (17,4 % ВВП), рас-
ходы – 29,06 трлн руб. (19,4 % ВВП), де-
фицит – 2,93 трлн руб. (2,0% ВВП).

Минфин обнародовал данные об ис-
полнении федерального бюджета по ито-
гам января–апреля 2023 года, и оказа-
лось, что по одному показателю годовой
финансовый план уже выполнен. Расхо-
ды по итогам четырех месяцев состави-
ли 11,21 трлн руб., доходы – 7,78 трлн
руб., а дефицит бюджета – 3,43 трлн руб.
Как видим, годовой план по дефициту не
только выполнен, но и перевыполнен
(аж на полтриллиона рублей!). По ито-
гам первых трех месяцев дефицит бюд-
жета был равен 2,40 трлн руб. А в апреле
он прирос более чем на 1 триллион руб-
лей.

Если бы у нас такими стахановскими
темпами выполнялись какие-то другие
планы, проекты и программы! Скажем,
национальные проекты, утвержденные
майским указом президента РФ. Высо-
кий рейтинг чиновников зашкаливал бы,
а народ бы радовался. А вот выполнение
и перевыполнение плана по бюджетно-
му дефициту радости не приносит, по-
рождает лишь тревогу.

На данные Минфина о дефиците фе-
дерального бюджета уже отреагировал
официальный представитель Кремля
Дмитрий Песков. Отвечая на вопрос о
том, скажется ли дефицит на выполне-
нии социальных обязательств, пресс-сек-
ретарь ответил: «Нет». Он указал на до-
статочно хорошие макроэкономические
показатели. «Поэтому в данном случае
ситуация абсолютно контролируемая, и
есть необходимый запас прочности по
разным параметрам», – подчеркнул Пес-
ков. Не могу разделить его оптимизма.

Вероятно, пресс-секретарь прислуши-
вается к тем экспертам, которые утвер-
ждают, что, мол, ситуация выровняется
до конца года. Что, мол, правительство
отрабатывает новые схемы финансиро-
вания, когда основные расходы перено-
сятся на первые месяцы года (в отличие
от привычной схемы, когда основная на-
грузка ложилась на последний квартал,
особенно декабрь). Мол, возникали
определенные шероховатости, связан-
ные с введением с 1 января нынешнего
года для компаний нового механизма
единого налогового счета (ЕНС). Недо-
считался бюджет денег и по такой при-
чине, как обрушение в апреле хакерами
электронной системы Федеральной та-
моженной службы (ФТС). Служба была
вынуждена вернуться к бумажным носи-
телям информации и обещала навер-
стать упущенное в последующие меся-
цы. Называются и другие неблагопри-
ятные, но «временные» факторы.

Но есть и другие эксперты, которые
говорят, что дальше будет хуже. Некото-
рые просто используют метод экстрапо-
ляции (проецирования прошлого на бу-
дущее). Или даже простую арифметику.
А если использовать метод простой
арифметики, то получается, что дефицит
бюджета по итогам 12 месяцев нынеш-
него года должен составить не менее 10
трлн рублей.

Впрочем, и более изощренные финан-
совые аналитики, учитывающие дей-
ствие многих факторов (например, си-
туацию на мировом рынке углеводоро-
дов, валютный курс российского рубля и
др.), приходят примерно к тем же оцен-
кам. Так, на канале Spydell_finance, спе-
циализирующемся на финансовой ана-
литике, мы находим прогнозную оценку
дефицита федерального бюджета в 2023
году в размере 9–10 триллионов рублей.

Но даже если взять половину от этой
величины, то все равно получается фан-
тастически большая сумма. Напомню,
что по итогам прошлого года дефицит
составил 3,35 трлн руб. А рекордный де-
фицит был зафиксирован в 2020 году, ко-
гда в стране были многочисленные
ограничения по ковиду, – 4,10 трлн руб.
Мало кто сомневается в том, что по ито-
гам нынешнего года будет достигнут но-
вый рекорд.

Еще раз хотел бы обратиться к опти-
мистичному комментарию Дмитрия Пес-
кова: мол, по разным экономическим по-
казателям есть «необходимый запас
прочности». Вот, например, для Банка
России, который уже десять лет своей
главной задачей определил «таргетиро-
вание инфляции», главными показателя-
ми являются индексы потребительских
цен и дефлятор ВВП, с помощью кото-
рых измеряется инфляция. Целевым ори-
ентиром Банк России определяет ин-
фляцию в 4 процента в год.

И с этого места я перехожу к самому
главному. Мы уже десять лет наблюдаем,

как ЦБ «таргетирует инфляцию» (с того
момента, когда на Неглинку пришла ны-
нешняя руководительница ЦБ), но успе-
хи у него переменные и «нулевой» ин-
фляции за все это время не было. На-
помню формулировку пункта 2 статьи 75
Конституции РФ: «Защита и обеспече-
ние устойчивости рубля – основная
функция Центрального банка Россий-
ской Федерации, которую он осуществ-
ляет независимо от других органов госу-
дарственной власти».

Обращаю внимание на то, что в Кон-
ституции речь идет об «обеспечении
устойчивости рубля». В переводе на про-
стой язык это означает, что не должно
быть ни дефляции, ни инфляции. А Банк
России допускает наличие инфляции.
Лишь бы она, по его мнению, не превы-
шала целевой ориентир. Строго говоря,
нарушается требование Основного зако-
на. Можно случайно, на короткий пе-
риод времени нарушить Конституцию в
силу каких-либо «форс-мажоров». Но
нельзя хронически, на протяжении мно-
гих лет допускать нарушение Основного
закона. Если Банк России не в состоянии
справиться с решением поставленной за-
дачи, то надо разбираться в причинах
этой неспособности. А в причинах хро-
нической инфляции до сих пор не разо-
брались и даже не пытались разбирать-
ся.

Я уже неоднократно говорил, что ин-
фляция – результат нарушения баланса
между денежной и товарной массами в
сторону первой. Банк России часто под-
вергается критике за то, что он якобы в
целях борьбы с инфляцией пытается
сжимать денежную массу. Но давайте
посмотрим, что происходило на времен-
ном отрезке последних двух лет. Мы не
видим сжатия денежной массы.

Так, на 01.01.2021 года наличная де-
нежная масса (денежный агрегат М0)
равнялась 12,52 трлн руб. А вот значения
показателя на более поздние даты (трлн
руб.):

01.01.2022 – 13,20;
01.01.2023 – 15,44;
01.04.2023 – 15,82.
А вот величина наличной и безналич-

ной денежной массы (денежный агрегат
М2; трлн руб.):

01.01.2021 – 58,65;
01.01.2022 – 66,25;
01.01.2023 – 82,39;
01.04.2023 – 84,81.
Итак, с 01.01.2021 по 01.04.2023 налич-

ная денежная масса выросла на 26,4%; а
суммарная масса наличных и безналич-
ных денег увеличилась на 44,6%. При-
рост ВВП за это время, по моим оцен-
кам, составил 2,5%. Товарная масса за
этот период времени при самых благо-
приятных допущениях увеличилась на
несколько процентов. Как же при таком
опережающем по отношению к товар-
ной массе росте денежной массы (осо-
бенно ее безналичного компонента) не
быть инфляции?!

Получается какой-то парадокс. Вро-
де бы Центробанк старается сжимать
денежную массу, а она почему-то не
сжимается, наоборот, неумолимо рас-
тет. И денно, и нощно. У меня свои от-
веты на эту головоломку есть. Но они
потребуют достаточно обширного об-
зора, что не укладывается в формат
данной статьи.

Скажу лишь, что часть ответа на эту
головоломку состоит в том, что у Рос-
сийской Федерации бюджет стал хрони-
чески дефицитным. Когда (более 
пятидесяти лет назад) я учился в инсти-
туте, нам на занятиях по экономике го-
ворили: главным источником инфляции
являются дефициты бюджетов. Чтобы
побороть инфляцию, надо сбалансиро-
вать расходы и доходы бюджета, чтобы
не затыкать «дыру» деньгами, которые
оказываются необеспеченными. Азбуч-
ная истина. Почему-то у нас мало кто
увязывает проблему инфляции и про-
блему дефицита бюджета.

А почему чиновники не видят очевид-
ной связи этих двух проблем? Еще раз
обратимся к статье 75 Конституции. Там
черным по белому записано, что Банк
России должен обеспечивать устойчи-
вость рубля «независимо от других орга-
нов государственной власти». Итак, мы
наблюдаем непрерывный спектакль:
Банк России из года в год «таргетирует
инфляцию». А Минфин («другой орган
государственной власти») из года в год
размещает займы государственного дол-
га для того, чтобы затыкать бюджетные
«дыры». Для покупки бумаг государст-
венного долга Банк России и коммерче-
ские банки выпускают новые миллиарды
и триллионы необеспеченных рублей.
Вот такая какофония, которую мы на-
блюдаем уже три десятка лет (с того вре-
мени, когда была принята Конституция
РФ с упомянутой 75-й статьей).

Необходимо срочное внесение попра-
вок в статью 75 Основного закона Рос-
сийской Федерации!

Валентин КАТАСОНОВ, профессор

Республика Татарстан. 
Была деревня – стал памятник

В Буинском районе Татарстана открыли
три стелы на месте вымерших деревень.
Всего таких знаков в районе установлено 16
за 4 года. Это инициатива местного земля-
чества. Стелы установили на месте дере-
вень Петровка, Большефроловские высел-
ки и Ягодная. Люди до сих пор приезжают
туда, где жили они сами или их родные. В
Татарстане исчезло более 1200 населенных
пунктов. Села и деревни продолжают пу-
стеть, это видно по результатам Всерос-
сийской переписи населения. В республике
более 250 деревень с числом жителей ме-
нее 10 человек.

РФ. «Трехступенчатая» 
система образования  

Подписан указ об изменении уровней
профессионального образования. Теперь
они делятся не на бакалавриат и маги-
стратуру, а на базовое и специализиро-
ванное. Аспирантура сохраняется. Пилот-
ный проект реализуют с нового учебного
года в Балтийском федеральном универ-
ситете, МАИ, МИСИС, МПГУ, Петербург-
ском горном университете и Томском 
госуниверситете.

Алтайский край. Коммунистам
запретили дарить кедры 

Алтайский краевой комитет КПРФ запу-
стил акцию раздачи саженцев жителям
края. Мэрия запретила ее в двух районах
Барнаула, сообщил коммунист Юрий Кра-
сильников. Причины запрета неизвестны.
Там, где акцию разрешили, саженцы без-
возмездно передают горожанам за обеща-
ние высадить их по правилам и ухаживать
за деревьями.

Кузбасс. У каждого третьего 
жителя нет денег на отпуск

Почти каждый третий опрошенный жи-
тель Кемерово не может себе позволить от-
пуск из-за отсутствия средств. Таковы дан-
ные из опроса сервиса SuperJob.ru. На иде-
альный отпуск, как подсчитали турагент-
ства, требуется в среднем 155 тыс. рублей
на человека. О таких деньгах в шахтерском
краю даже и не мечтают.

Санкт-Петербург. В Парголово 
похоронили благоустройство

Жители поселка Парголово Выборгского
района Санкт-Петербурга провели акцию, в
ходе которой «похоронили» благоустрой-
ство ЖК «Парголово», а также переимено-
вали свой поселок из Парголово в Ларько-
во. Активисты установили на втором кольце
Тихоокеанской улицы могильную плиту с
надписью: «ЖК «Парголово», 2009–2023.
Благоустройство Парголово похоронено
ларьками...» Как пишут жители в соцсетях,
земельные участки под благоустройство,
рассчитанные при строительстве квартала,
дробятся на маленькие участки и перепро-
даются частным лицам, после чего на них
появляются ларьки. 

Нижегородская область.
Присвоил две трети средств 
на ремонте школы 

«Как вы думаете, сколько можно украсть
на капитальном ремонте среднестатисти-
ческой школы в Нижнем? – задают вопрос
жители в соцсетях. – Один хитрый под-
рядчик умудрился похитить почти 70%
всей суммы, выделенной на ремонт». В
июне 2021 года московская фирма полу-
чила подряд на ремонт школы №73 в Мос-
ковском районе. Подрядчик должен был
выполнить работы до конца года и якобы
сделал это, после чего получил 67 млн
рублей, оговоренные в договоре. Уже
после подписания актов приемки выясни-
лось, что не выполнен ремонт фасада,
кровли, систем водопровода и канализа-
ции, электроснабжения и вентиляции. В
обсуждениях нижегородцы задались во-
просом, почему факт откровенного мо-
шенничества вскрылся после подписания
акта приемки работ, а не до этого. 

Кемеровская область. «Кузбасс –
часть России, а не колония»

Плакат с такой надписью появился на
заборе в деревне Ананьино. Местные
экоактивисты заявили о колониальном от-
ношении угледобывающих компаний к
Салаирской тайге. «Идет безжалостная,
как в странах «третьего мира», добыча уг-
ля открытым способом, нарушающая и
водоносные слои, и питание основной
водной артерии – реки Чумыш», – объ-
яснили противники Апанасовского уголь-
ного разреза.

Липецкая область. Лозы против
мусорного полигона

Жители деревни Лозы Стебаевского
сельсовета организовали митинг протеста
против строительства мусорного полигона.
Комплекс «ЭкоТехноПарк» власти соби-
раются установить возле Стебаево, неда-
леко от жилых домов. Уже много месяцев
жители области протестуют против этого
решения: они не хотят, чтобы весь мусор из
полумиллионного города свозили в село и
там утилизировали, загрязняя воду и воз-
дух. Люди вышли с плакатами «Земля долж-
на кормить, а не травить» и «Не хотим жить
на помойке».

Забайкальский край. 
Мост разорвало спустя сутки 

Мост в Нерчинском районе унесло вет-
ром в самом прямом смысле. Его капиталь-
но отремонтировали к 12 мая. На следую-
щий день поднялся ветер, который разо-
рвал мост пополам. Прокуратура начала
проверку. 

Социальная 
хроника 2023

Фотопередовая народной газеты

В
МИНУВШИЕ выходные жители микро-
района Садгород, расположенного на
окраине Владивостока, вышли на ули-

цу, чтобы заявить решительный протест вла-
стям, которые упорно не решают самые на-
сущные проблемы горожан. 

Многие годы жители Садгорода борются за вос-
становление корпусов бывшего лицея-интерната
«Буревестник» – здание закрыли еще в 2018 году,
а отремонтировать не могут до сих пор. В дей-
ствующем лицее №3 классы переполнены, на-
чальная школа учится в две смены, аналогичная
ситуация и в соседних образовательных учреж-
дениях. Это при том, что район активно застраи-
вается. «Негде учиться – это возможно?», «Моим
детям нужна школа», «Живу на Садгороде –
учиться хочу на Садгороде». С такими плаката-
ми вышли жители этого района Владивостока на
митинг, многие со своими детьми. Неподалеку де-
журил автозак…

«Советская Россия» уже ряд лет регулярно рас-
сказывает о критическом положении со школами
в стране. В большинстве регионов первоклашкам
просто-напросто некуда идти учиться. Оптимиза-
ция образования, затеянная властью, оставила
россиян не только без новых школ, но и без учи-
телей. О чем с возмущением говорили жители
Садгорода в глаза прибывшим на площадь чи-
новникам местной администрации. Все, что смог-
ли они пообещать возмущенным приморцам, так
это отремонтировать два корпуса лицея к 1 сен-
тября 2024 года. А 1 сентября 2023 года что де-
лать людям?

В эти дни, когда митинговали в Садгороде,
президент России подписал указ о создании
условий для жизни иностранцев, желающих
обосноваться в нашей стране. Но как быть се-
годня соотечественникам, лишенным элемен-
тарных прав, прописанных в Основном зако-
не страны?

Чем была занята все последние годы мэрия
Владивостока, депутаты краевой и городской
Дум, которые, зная о критическом положении
с переполненностью школ, ничего не делали,
чтобы решить проблему? И не только со шко-
лами. Жители микрорайона с негодованием
рассказывали, что они не видят ни дорог, ни
тротуаров, ни медучреждений, хотя Садгород
активно застраивается многоэтажками.
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Срок эксплуатации скафандров
российских космонавтов подошел
к концу, однако новое снаряжение
для выхода в открытый космос бу-
дет изготовлено не раньше 2024
года, сообщили в ракетно-косми-
ческой отрасли. Об этом пишет Fi-
nanz.ru.

Космонавты используют две мо-
дели скафандров: «Орлан-МКС»
№ 4 и «Орлан-МКС» № 5. По сло-
вам собеседников издания, у № 4
срок годности уже истек, а у № 5
он приблизился к завершению.
Обе модели скафандров предна-
значены для 20 выходов в откры-
тый космос.

«На сегодняшний день № 4 ис-
пользовался в 19 выходах и двух
работах внутри разгерметизиро-
ванного модуля «Поиск». У № 5 в
зачете – 17, а также две аналогич-
ные работы в разгерметизирован-
ном модуле», – пояснил один из
источников, подчеркнув, что рабо-
ты на «Поиске» уже проходили в
просроченном скафандре № 4.

При этом, несмотря на количе-
ство выходов в космос, срок экс-
плуатации «Орлан-МКС» состав-
ляет пять лет. В скафандре № 4
первый выход был совершен Фе-
дором Юрчихиным 17 августа 2017
года, поэтому он уже девять меся-
цев является негодным. Модель
№ 5 впервые вывели за пределы
корабля 15 августа 2018 года, в ре-
зультате у него осталось всего не-
сколько месяцев штатной эксплуа-
тации.

«Срок хранения – это самый
главный критерий для определе-
ния защитных свойств скафандра.
Даже если не выходить в них в от-
крытый космос, они все равно те-
ряют свои характеристики», – объ-
яснил источник в РКК «Энергия».
Однако, по его словам, реальное
состояние скафандров можно ре-
гулировать с помощью замены от-
дельных узлов и элементов.

«На данный момент в «Роскос-
мосе» как раз этим и занимаются,
ремонтируя что есть», – добавил
источник.

Техническая неисправность ска-
фандра может привести к времен-
ному или постоянному запрету на
работу в нем за пределами кораб-
ля, но даже если проблемы и воз-
никнут, их будут решать за счет
продления срока эксплуатации,
говорит собеседник в одной из ор-
ганизаций «Роскосмоса».

В «Роскосмосе» заявили, что
планируют произвести один ска-
фандр в 2024 году и еще два – в
2025-м. «Они будут сделаны с при-
менением отечественных мате-
риалов. Для продолжения эксплуа-
тации двух «Орлан-МКС» созданы
и доставляются на станцию запас-
ные части», – сообщили в пресс-
службе госкорпорации.

Любая система формально име-
ет конкретный срок эксплуатации,
но в реальности это «размытое»
понятие, заявил ведущий научный
сотрудник Института космических
исследований РАН Натан Эйсмонт.
«В качестве примера можно при-
вести МКС – гарантийный срок
эксплуатации станции давно ис-
тек, однако она продолжает функ-
ционировать», – отметил эксперт.

Мы не выживем на такую пенсию
Я нечасто хожу в магазин за

продуктами, потому что такой
поход обычно кончается каким-
нибудь неприятным подвохом,
который меня там ожидает. А
именно: ценник не тот, или тут
акция, тут только по карте, а тут
мы забыли поменять; несоответ-
ствие цены той, которая проби-
вается на кассе. Ни разу в чеки
не смотрели? Очень советую,
удивитесь иногда. Появляясь раз
в неделю в магазине, замечаешь,
что цены меняются, то есть под-
растают, что крайне неприятно,
потому что пенсия растет мед-
леннее, чем цена товара в мага-
зине. Инфляция налицо. На два
лица.

В очередной раз я сходила в
магазин, размещенный возле до-
ма, сетевой. Выбрала продукты,
необходимые на момент: вода

минеральная, конфеты «Маска»
300 г, уксус, молоко, лоток кури-
ных ножек, куча разной мелочи.
Я потратила полчаса на поиск
нужного ассортимента и, подхо-
дя к кассе, заметила, что недале-
ко от нее стоит потребительская
тележка с продуктами, но вла-
дельца ее не наблюдалось. Про-
стояв очередь в кассу, выложив
все это на ленту накопителя,
приняла обслуживание кассира.
Молодой парень, сканируя и от-
кладывая товар, молча, не пред-
лагая акционный товар и допол-
нительные услуги, заявил, что
оплата осуществляется только
наличными денежными сред-
ствами, что безнал не работает,
нет интернета у них. Возникает
куча вопросов: почему не пред-
упредили раньше; почему нет
объявления на входе и на кассе;

почему такой негостеприимный
прием покупателя; наплеватель-
ское, равнодушное отношение к
покупателям? В России-то мы
давно привыкли, что лицо обслу-
живающего персонала уж точно
улыбкой не одарит, хорошо, если
поздоровается, и то если бы не
указания, которые им прописы-
вает начальство… Такова мен-
тальность наших отечественных
продавцов. Именно они чув-
ствуют и ведут себя как хозяева
положения, а мы, простые поку-
патели, для них надоедливые
просители.

Книгу предложений и жалоб
не дали по причине ее отсут-
ствия. Директор магазина, без-
участно взирая на такое положе-
ние в магазине, выслушала мою
речь, молча ушла. Почему такое
происходит? 

Зайдя в соседний магазин, я
купила все, что мне нужно было
на данный момент. Хотя цены
меняются повсеместно, в каждом
магазине любого ритейла. Про-
довольственные товары необхо-
димы покупателю, хотя цена
угнетает, нарастая с каждой не-
делей. Ее рост рекордно опере-
жает увеличение пенсионных
выплат так, что не дает рассла-
биться в магазинах, продукты в
нужном количестве уже воспри-
нимаются как радость, а акции
словно праздник. Ведь расходы
на другие нужды: услуги жилищ-
ной коммунальной конторы,
одежда, обувь – не отходят на
третий план, то есть их не спла-
нируешь как-то иначе, чем есть.
Получив 14 000 рублей пенсии,
6000 из них трачу на ЖКХ-услу-
ги, 2000 – на хозяйственные това-

ры и еще столько же на аптеку.
Что можно купить из продуктов
на 4000 рублей на месяц? Вот то-
то. А посмотришь телевизор, так
кроме злости ничего не получа-
ешь. Депутаты и чиновники хо-
ром доказывают, что благосо-
стояние россиян растет. «Единая
Россия» как партия власти денно
и нощно заботится о россиянах.
Очень хочется взглянуть на тех
россиян-соотечественников, о
которых печется власть вместе со
своей партией. Потому что мы,
старики, отдавшие стране всю
жизнь, уже не в состоянии сво-
дить концы с концами. Мы уже
не в состоянии даже выжить на
такую пенсию.

Элеонора Витальевна

Московская обл.

ПРИ всех речах о рекор-
дах в сельском хозяй-
стве есть все основа-

ния беспокоиться и всем ду-
мать думу о судьбе родной зем-
ли. Этому посвящена и опуб-
ликованная под таким заго-
ловком в «Советской России»
17 апреля текущего года
статья Валерия Кириллова –
писателя и ведущего журнали-
ста Тверской области, активно
выступающего в центральной
печати. В ней отражены го-
рестные последствия преда-
тельской реставрации капита-
лизма и вырабатываемые на-
родом пути выхода из-под гне-
та мирового империализма.

Коммунисты продолжают
борьбу за восстановление мо-
гущества державы, за возрож-
дение многоотраслевого сель-
ского хозяйства как основы
благополучия и роста семьи
братских народов страны.
Действительность подтверди-
ла обоснованность требова-
ний соблюдать законы истори-
ческого развития, нарушение
которых привело к катастрофе
в судьбе родной земли и ее
многонационального населе-
ния.

«Углубление аграрной ре-
формы» по указу Ельцина от
27 октября 1993 года привело
к углублению ямы, в которую
«прорвавшиеся к власти»
столкнули страну и из которой
она еще далеко не поднялась
даже через три с лишним де-
сятилетия капиталистических
«реформ».

Да, объявляют достижение
рекордов производства отдель-
ных видов основной продукции
села. Вспоминают, что при со-
циализме в 1978 году собрано
127 млн тонн зерна, а вот спу-
стя сорок лет, уже при капита-
лизме, в 2017 году – в отчете 135
млн тонн. Но тут пора огля-
нуться на «рекорд» обвала от
«реформ» – в конце десятиле-
тия пребывания во власти Ель-
цина собрали урожай зерна
всего-то 47 млн тонн.

Затем выползание со дна та-
кой ямы до уровня 1990 года
заняло еще полтора десятиле-
тия. Спасение обеспечено бла-
годаря хотя бы частичному
применению новейших дости-
жений научно-технического
прогресса вопреки возврату к
отжившей свое частной собст-
венности на землю.

В такие же сроки повтори-
лось и с производством мяса
«углубление» в пропасть, а
также еще более долгое караб-
канье из нее. Срезали годовой
объем с 10 млн тонн этой цен-
нейшей продукции почти до 4
млн тонн, а вернулись на со-
ветский уровень лишь в 2017
году.

Но в конце концов удалось-
таки из разрухи «реформ» вы-
тащить лишь объем продук-
ции свиноводства и птицевод-
ства. Таким образом, аж через
четверть века упадка и его
преодоления восстановлена
былая обеспеченность страны
этими важнейшими продукта-
ми питания, что всегда чрез-
вычайно важно, особенно в
условиях военного времени.

ОДНАКО в базовых от-
раслях восстановлено
далеко не все, чтобы го-

ворить только об успехах. На
важнейших участках еще до-
пускаются колоссальные поте-
ри сил, средств и времени, тем
более при необходимости «до-
биться восстановления полно-
го суверенитета» от сегодняш-
них колонизаторов.

Во веки веков для крестьян
главной работой была заготов-
ка и использование кормов для
скота. Но «реформаторам»
словно память отшибло. И если
до них в 1990 году запасли сена,
силоса, корнеплодов 267 млн
тонн кормовых единиц, то в
2021-м – лишь 40,8 млн тонн.
Почти в семь раз меньше!

А ведь кормовая единица –
это килограмм овса, или почти
столько же пшеницы. И тут во-
прос жизни не только о запоз-
далых рекордах урожаев зерна,
а о годовой продукции всех ви-
дов растениеводства и живот-
новодства.

Ведь всегда был рост. Вот по-
следние десятилетия социализ-
ма – власти трудового народа в
России. 1959 год завершили со
стадом крупного рогатого ско-
та в 37,6 млн голов. А в 1986 го-
ду в стаде насчитывалось уже
60,5 млн голов. Прирост – 22,9
млн за 27 лет, то есть по 850
тыс. голов в среднем за каждый
год, близко к этому было и в
три года перед закатом горба-
чевской «перестройки».

Но затем три десятилетия ко-
лониального капитализма
обернулись как бы повсемест-
ной сибирской язвой – непре-
рывным уничтожением базо-

вой отрасли животноводства, и
на 31 декабря 2022 года в стра-
не осталось (!!!) лишь 17,5 млн
голов крупного рогатого скота
– около четвертой части всего
прежнего стада.

В том числе лишь около 8
млн голов содержится в сель-
скохозяйственных организа-
циях – это в шесть раз меньше,
чем было в советское время.
Так, уничтожено крупное то-
варное животноводство колхо-
зов и совхозов. Еще около 7
млн голов числится в хозяй-
ствах населения, но их продук-
ция в основном для своего до-
машнего стола.

Обе эти доли численности
скота и сегодня сокращаются.
Убыль не восполняют фермеры
– их слишком мало, чтобы на-
кормить страну.

Эта спираль упадка включи-
тельно с 1990 года совершила
33 минусовых 12-месячных обо-
рота. И вот очередной виток
спирали вниз – на конец янва-
ря 2023 года стадо уменьши-
лось еще на 0,8% по сравнению
с соответствующей датой ми-
нувшего года. На конец февра-
ля, а потом и марта – опять по
0,8% меньше.

Так, с расчленения единой
трудовой державы и провозгла-
шения от нее «независимости»
буржуазной России в среднем
за год стирали с земли фермы с
численностью в них в общем по
1,3 млн голов основного скота.

Таким образом, на огромных
просторах страны ликвидиро-
вана высокомеханизированная
дорогостоящая отрасль сель-
ского хозяйства с содержав-
шейся в ней численностью уже
43 млн голов крупного рогато-
го скота... И лишь изредка по-
падаются на глаза пока еще
уцелевшие коровники и мелкие
группы животных на опусто-
шенных пастбищах.

И это уже исторический «ре-
корд» колониальной разрухи.
Но все политики воды в рот на-
брали, уж сколько лет – молчок
об уничтожении этой важней-
шей основы жизни села.

ВО ВСЕ века жители лю-
бого уголка и всей род-
ной земли круглый год

ухаживали за каждой коровой
и теленком. Ни один мужик в
деревне не оставался безучаст-
ным сторонним зевакой при
виде сокращения скота даже в
самые неблагоприятные годы.
Каждый чиновник нес госу-
дарственную ответственность
за итоги месяца и года, всей об-
щиной восстанавливали и на-
ращивали стада с наступлени-
ем погожих лет.

Зато нынешние певцы рыноч-
ных рекордов заливаются: дес-
кать, при плановой экономике
социализма объявился дефицит
колбасы. Тут сегодня большин-
ству слушателей вернуться бы в
ту пору. Потому что они пом-
нят, самая любимая колбаса – из
говядины, мяса крупного рога-
того скота. И его производство
после 1960 года увеличили с 1,5
млн тонн до 4,3 млн тонн в 1990
году. Почти в три раза.

Но с первого года насажде-
ния капитализма – обвал про-
изводства говядины наполови-
ну уже при Ельцине с дальней-
шим урезанием до 1,6 млн тонн
в год, лишь с небольшой стати-
стической прибавкой в недав-
нее время, даже при том же
безостановочном уменьшении
стада.

Итого в 2021 году по сравне-
нию с 1990-м произвели говя-
дины меньше на 2,626 млн
тонн. Ее потребительская цена
в среднем составила в рознич-
ной торговле 416 рублей за ки-
лограмм – причем это кроме
бескостного мяса. Перемно-
жим: общая сумма упущенного
за год продукта – 1,094 трлн
рублей.

Остались сказкой «реформа-
торов» и молочные реки. Это в
советское время рост про-
изводства в колхозах и совхозах
обеспечил десятилетия рекорд-
ного в мире потребления моло-
ка – в последние годы социа-
лизма 390 кг в год на душу на-
селения России.

Однако уже в первое десяти-
летие, в 1990-е годы, с развалом
крестьянских общин осушили
надои молока с 55,7 млн тонн в
1990 году до 32,3 млн тонн в
1999 году. Но и это «рекорд»,
на котором остановились и при
некоторых колебаниях уже 23
года не допускают в статистике
окончательного упадка. И в
2021 году показали те же 32,3
млн тонн производства молока.

Но уж давным-давно пора
оценить, что за эти десятиле-
тия «стабильности» уничтоже-
ния производства страна еже-
годно недополучает по 23 млн
тонн самого животворящего
продукта питания – молока.

Эта потеря при средней по-

требительской цене на «молоко
питьевое цельное пастеризо-
ванное 2,5–3,2% жирности по
64,89 рубля за литр» в 2021 го-
ду составила 1,518 трлн рублей.

Естественно, при этом нужно
учесть указанную выше сумму
за говядину, и общая цена по-
терянного потребления мяса и
молока за тот год составляет
2,612 трлн рублей.

А за все годы антинародных
«реформ» сколько выплеснули
в прорву грабительской прива-
тизации? Об этом болит голова
у всех защитников родной зем-
ли, ученые вскрывают послед-
ствия козней колонизаторов.
Так, «Белая книга России» да-
ет всесторонний анализ этого,
в данном случае показывает, за
1990–2016 годы с рынков было
вытеснено более 300 млн тонн
отечественной цельномолоч-
ной продукции, что равноцен-
но 25 годам ее производства в
объемах 2016 года.

СТОЛЬ же трагична исто-
рия не только крупного,
но и мелкого рогатого

скота с его самой долговечной
повсеместной распространен-
ностью и рекордной числен-
ностью в советские пятилетки –
до 69 млн овец и коз. Но уже к
концу первого десятилетия ко-
лонизации осталось 15 млн, а
через два десятилетия удвое-
ния ВВП все-таки насчитыва-
ется около 20 млн голов, глав-
ным образом в домашних хо-
зяйствах как подпорка быта
многих крестьян. Зато без пе-
редышки губят совершенное
товарное производство, в быв-
ших колхозах и совхозах целы
пока лишь 3 млн овец и коз.

И в докладах уже не вспоми-
нают о продукции от овец и коз
– крайне мало мяса, шерсти и
пуха, кожевенных материалов
и изделий из них. И отнюдь не
из-за моды – ведь во всех стра-
нах и эти традиционные для
них старинные отрасли живот-
новодства и сегодня с интере-
сом развивают и покоряют за-
просы новизной.

А в России в целом за 26 лет
провала ниже уровня 1990 года
не получено около 95 млн тонн
всех видов мяса в животновод-
стве страны.

Колоссальную разруху вы-
звала такая ликвидация много-
отраслевого уклада сельского
хозяйства с первых лет колони-
ального капитализма. Не со-
хранилось ни одной местности
в стране, где по-прежнему в
единой общине дополняли бы
друг друга отрасли крупного
рогатого скота, свиноводства,
мелкого скота и птицеводства.

Так, ныне численность свиней
восстановлена с превышением
лишь в 13 областях, а в 70 осталь-
ных – только малые гурты от преж-
него, в общем, еще не воссозданы
фермы на 10 млн животных до
уровня 1990 года. На 110 млн голов
(на шестую часть) не достигнута
былая численность птицы, более
половины областей сократили
производство в целом на 2,5 млрд
яиц.

Вследствие этого сельское
население лишено круглого-
дичной трудовой занятости.
Так же, как и горожане – рабо-
чие множества разграбленных
и уничтоженных заводов, фаб-
рик и других предприятий про-
мышленности и науки.

Конечный результат – запу-
стение издавна обжитых про-
сторов. По переписи населения
в 2020 году было уже свыше 48
тыс. селений, в которых обита-
ли от одного до пяти человек.
А при социализме даже на за-
кате «перестройки» в 1989 году
насчитывалось 16 тыс. таких
деревень, их жители в плано-
вом порядке переезжали в пер-
спективные села, в которых на-
родные предприятия – колхозы
и совхозы развивали на новей-
шей основе все отрасли про-
изводства и постепенно созда-
вались городские условия быта
и культуры в единстве с приро-
дой на любимой родной земле.

Однако и сегодня власть про-
должает твердить о «проблемах
и дисбалансах поздней совет-
ской экономики» и благах от
капиталистических «реформ».

Но у крестьянина, у каждого
человека труда гвоздем в голо-
ве вопрос – как можно стоять
на развалинах? Спокойно смот-
реть на небывалое в истории
уничтожение уже на протяже-
нии тридцати лет крупного ро-
гатого скота и других отраслей
производства и проповедовать
при этом «экономику рыноч-
ных отношений и частной
собственности»? 

Любой труженик болеет ду-
шой,  о возрождении и счастье
своего великого многонацио-
нального народа. И придет вре-
мя, когда он скажет свое слово.

Федор ПОДОЛЬСКИХ

«УГЛУБЛЕНИЕ» РЕФОРМЫ
ДО САМОГО ДНА

ПОКА Урал горит, задыха-
ется в лесных пожарах и
проводит молебны о дож-

дях, жители сел в Иркутской обла-
сти спасаются от наводнения на
крышах своих домов. В паводок
местная река Нижняя Тунгуска
вышла из берегов. В поселке Пре-
ображенка Катангского района
затопило почти 150 домов и уча-
стков, в Подволошино подтопле-
но 39 домов, в Токме – 17 участков
и 12 домов. И число подтоплен-
ных участков продолжает расти.

В местном МЧС заявили, что
уровень воды падает, но жители
сел рассказали, что вода, напро-
тив, стала прибывать, и с 8 мая
они живут на крыше.

По словам жителей села,
после подъема воды спасатели
не предлагали их эвакуировать.

«Вода в Нижней Тунгуске на-
чала снижаться. Из-за нее 10 мая
в поселке Преображенка Ка-
тангского района затопило поч-
ти 150 домов и участков. Но с
вечера 10 мая до утра 11 мая уро-
вень воды упал с 1009 до 967 сан-
тиметров при критическом уров-
не в 890 сантиметров», – отра-
портовали спасатели.

На самом деле с вечера 11 мая
вода стала прибывать.

«Третий день сидим на кры-
ше! Не можем же мы бросить
животных. А с ними не эвакуи-
руют. И дом оставить нельзя.
Вот и ночуем здесь. Нет, не то,
чтобы мародеров опасаемся –
просто вода прибывает, и по ме-
ре сил мы с мужем поднимаем
ценные вещи на крышу. Знаем,
что потом ничего нам не ком-
пенсируют власти. Мы же не
первый год тонем. А что требо-
вать-то?! Привыкли терпеть
уже», – говорит учительница из
катангского села Преображенка
Елена Потанина.

По словам Анастасии Рязано-
вой из Подволошино, наводне-
ние началось еще 7 мая.

«В сам лог вода начала захо-
дить 7 мая, 8 мая днем она еще
немного прибыла. А ближе к
вечеру прям очень сильно стала
прибывать и заходить в дома.
Ночью поднялась окончатель-
но», – говорит Рязанова.

Улица Советская, по словам
сельчан, превратилась в полно-
водную реку.

«Я вообще не знаю, куда мне?!
Трое детей, один на руках – со-
всем маленький, – почти кричит
в трубку Евгения из Подволоши-
но. – Лодка-то есть, но справ-
люсь ли я с ней?»

По словам жителей Преобра-
женки, к 10 мая в селе были за-
топлены все дома.

«Примерно на метр двадцать
в доме стоит вода у нас. Выше
подоконника, – рассказывает
Потанина. – Спасаемся на кры-
ше, потому что знаем – дальше
будет прибывать. Соседка уже
погибла – полезла на крышу и
сорвалась в воду, тело вроде не
нашли до сих пор… В 2013 году
вообще 10 дней сидели на кры-
ше! Боимся больших льдин. Не-
сколько лет назад большая льди-
на снесла аэропорт (здание сель-
ского аэродрома). В этом году
разрушила дом моей коллеги».

В дом Марины Ждановой 10
мая влетела большая льдина…
«Я увидела в окно, что река по-
тащила огромные куски льда, –
вспоминает Марина. – На тот
момент у нас в доме вода уже
стояла больше 70 сантиметров…
Оставались считаные минуты,
чтобы сесть в лодку и уехать – ус-
пели только взять паспорта и со-
баку. Мы остановились у друзей,
которые живут на возвышенно-
сти. Сейчас вода постепенно
спадает, а дом вообще рухнул.
Смотреть на это очень больно».

Марина отметила, что в по-
следние годы в конце апреля
всем работающим жителям села
от администрации приносят до-
кументы, в которых нужно запи-
саться на эвакуацию от паводка.
Но в это время Нижняя Тунгус-
ка еще скованна льдом, и люди
не знают, подтопит ли их дома.

«Я работаю в школе, в этом
году нам предложили поехать в
Ербогачён и разместиться в ин-
тернате. А куры, коровы, кошки,
собаки – их тоже туда примут?
Или мы должны их бросить го-
лодными и улететь на неопреде-
ленное количество дней? Поэто-
му большинство остаются дома»,
– рассказывает Марина.

«Люди сидели вчера на кры-
шах, четыре сотрудника МЧС их
эвакуировали, – отмечает мест-
ный житель. – Лодки брали у
местных жителей, своих у спаса-
телей не было. Никаких пунктов
временного размещения нет – их
можно было сделать в школе, но
ее саму затопило. Осталось толь-
ко несколько сухих домов, куда
приходят жители. Хозяева нико-
му не отказывают… У нас к это-
му уже все привыкли, так как то-
пит регулярно».

Село Подволошино тоже про-
должает топить, уровень воды
поднимается, потому что начал
таять снег. По словам Любови
Сухоруковой, затоплены дома,
погреба и огороды.

Другая жительница Подволо-
шино рассказывает, что люди
плавают в туалет на лодках: «У
нас в дом вода зашла резко на
высоту пять сантиметров, мы
сразу стали бегать поднимать ме-
бель, спасать вещи. В бане и в га-
раже все полы снесло. Нужно де-
лать ремонт, а кто будет компен-
сировать? [Губернатор Иркут-
ской области] Кобзев говорил,
что у МЧСников есть лодки, но
я их ни разу не видела. Дошло до
смешного, даже в туалет не схо-
дить, добираемся на лодке».

По словам жительниц Пре-
ображенки и Подволошино, чи-
новники каждый год объезжают
села в апреле-мае с бумагами на
отказ от эвакуации.

В этом году спасатели опозда-
ли, говорят сельчане, поэтому
дома «утопило».

«Но скажут, конечно, что сами
виноваты – не уехали вовремя»,
– переживают в Преображенке.

«Сейчас идет так называемая
«черная вода». Тает снег и
вскрываются боковые реки, – го-
ворит Анна Залуцкая из Подво-
лошино. – Вот и прибывает по-
ток – конечно, это можно было
предвидеть, это очевидно: на

улице стало тепло, снег тает бы-
стро».

В населенных пунктах При-
ангарья, пострадавших от павод-
ка, регулярно жалуются на отка-
зы в выплатах компенсаций за
утраченное имущество или в
предоставлении нового жилья.
Несколько человек рассказали о
случаях, когда они не могли по-
лучить в том числе и положен-
ные им разовые компенсации в
10 тысяч рублей даже после ре-
шения суда.

Мэр Катангского района Сер-
гей Чонский заявил, что жите-
лям пострадавших сел предлага-
ли эвакуироваться в поселок
Юбилейный. Но туда поехали
только 14 человек из сел Пре-
ображенка и Ерема, где тоже
есть угроза затопления, осталь-
ные жители отказались. В селах
стоят автобусы, готовые выво-
зить людей, улицы патрулируют
на лодках.

Любовь Сухорукова не соглас-
на со словами мэра. По ее мне-
нию, сильное затопление случи-
лось из-за того, что взрывать за-
тор в этом году начали поздно.
За четыре километра ниже села
Подволошино река делает не-

сколько изгибов, именно там об-
разуется затор, который положе-
но взрывать в конце апреля. В
этом году сотрудники МЧС сде-
лали это только в мае.

Ухудшает ситуацию и непого-
да. Вечером 13 мая ветер дости-
гал скорости 22-27 метров в се-
кунду. По шкале Бофорта такой
ветер относится к категориям
«шторм» и «сильный шторм». В
Черемхово ураган повредил вы-
соковольтные линии. В селе Ло-
хово Черемховского района упа-
ли два столба электроопор. В не-
скольких поселках района ветер
сорвал крыши с частных домов.
В Аларском и Боханском рай-
онах отключали электричество. 

И люди продолжают самоспа-
сение без надежды на эвакуацию
и на какие-то выплаты на кры-
шах своих домов, вместе с иму-
ществом и скотом, из-за ошибки
МЧС, которое, зная о ежегодных
затоплениях, в очередной раз не
озаботилось проблемой заранее.
Но дураками опять выставят са-
мих жителей, отказавшихся от
запоздалой помощи «профес-
сионалов».

Елена ЛАКРИЦ

Нижняя Тунгуска загоняет
иркутян на крыши домов

О судьбе родной земли В Зауралье полыхает, в Прибайкалье заливает

Космонавты 
остались 

без скафандров

Из почты
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Братислава взяла курс 
на разрушение отноше-
ний с Москвой и принима-
ет активное участие в воо-
ружении Киева, заявил по-
сол РФ в Словакии Игорь 
Братчиков.

q q q 

В Брюсселе заверши-
лась трехсторонняя встре-
ча премьера Армении Ни-
кола Пашиняна, президен-
та Азербайджана Ильхама 
Алиева и главы Евросовета 
Шарля Мишеля.

q q q 

Партия социалистов 
Молдавии осудила заяв-
ление председателя парла-
мента Игоря Гросу и других 
лидеров правящей партии 
PAS о начале выхода стра-
ны из Межпарламентской 
ассамблеи СНГ. Социали-
сты объявили о намерении 
начать кампанию за сохра-
нение членства страны в 
СНГ.

q q q 

Лидеры стран «Большой 
семерки» на предстоящем 
саммите планируют сде-
лать совместное заявление 
с критикой мер экономиче-
ского возмездия на между-
народной арене.

q q q 

Президент ЮАР Сирил 
Рамафоса заявил, что его 
страна своей нейтральной 
позицией стремится спо-
собствовать созданию ус-
ловий для урегулирования 
украинского конфликта.

На прошедших в воскресенье 
президентских выборах в Турции 
ни один из кандидатов не набрал 
необходимые для победы в пер-
вом туре 50%. Осталось подсчи-
тать менее 1% голосов. Если си-
туация не изменится, победитель 
определится во втором туре 28 
мая.

Президентские и парламент-
ские выборы в Турции называют 
историческими, поскольку впер-
вые за 20 лет правления Реджепа 
Тайипа Эрдогана у оппозицион-
ного кандидата появился шанс на 
успех.

После подсчета 99,01% бюлле-
теней Эрдоган набирает 49,36% 
голосов. Его главный соперник – 
кандидат от шестипартийно-
го оппозиционного объединения 
«Национальный альянс» Кемаль 
Кылычдароглу – 45%. У еще одно-
го кандидата в президенты Сина-
на Огана – 5,21%. За Мухаррема 
Индже, возглавляющего Партию 
отечества и заявившего 11 мая о 
снятии своей кандидатуры, все же 
проголосовали 0,43%.

Оба основных кандидата уже 
прокомментировали предвари-
тельные результаты.

Эрдоган выразил надежду на 
победу уже в первом туре, доба-
вив при этом, что если волей наро-
да будет суждено провести второй 
тур, он не будет возражать.

«Хотя окончательных данных 
пока нет, могу сказать, что мы 
с явным отрывом лидируем», – 
сказал президент, обращаясь к 
своим сторонникам с балкона 

штаб-квартиры правящей Партии 
справедливости и развития.

Его оппонент, общий кандидат 
от оппозиции Кемаль Кылычдаро-
глу сказал, что уверен в победе во 
втором туре.

«Если будет объявлен второй 
тур, мы обязательно выиграем. 
Воля к переменам в обществе 
выше 50%», – сказал политик.

Второй тур предрекали почти 
все социологические опросы, од-
нако многие отдавали первое ме-
сто в гонке Кылычдароглу, а не Эр-
догану.

Третий кандидат на выборах Си-
нан Оган пообещал вскоре опре-
делиться, кого из соперников под-
держать во втором туре.

Разрыв между двумя основны-
ми соперниками медленно сокра-
щался по мере подсчета голосов 
в крупных городах с большим на-
селением, в том числе Стамбуле, 
Анкаре и Измире (там лидирует 
Кылычдароглу).

Окончательные результаты вы-
боров будут опубликованы 19 мая 
в официальной газете.

Окончательные результаты бу-
дут объявлены только через не-
сколько дней, но можно с уверен-
ностью сказать, что явка была вы-
сокой. Главный вопрос, которым 
задаются многие обозреватели и 
журналисты: могут ли турки дове-
рять результатам голосования?

На парламентских выборах по 
итогам подсчета 99% голосов ли-
дирует правящая Партия справед-
ливости и развития (ПСР), кото-
рую возглавляет Эрдоган.

Эрдоган лидирует на президентских выборах в Турции после подсчета 99% голосов, но не набирает 50% для победы в первом туре

Как изменилась Турция за 20 лет

ЭПОХА ЭРДОГАНА
Реджеп Тайип Эрдоган правит Тур-

цией уже два десятилетия. За эти годы 
он прошел путь от премьера-рефор-
матора до президента-автократа и по 
ходу дела превратил Турцию из небо-
гатой светской демократии на пери-
ферии Европы в небедную региональ-
ную исламскую державу.

Турция не менялась так радикально 
со времен Мустафы Кемаля Ататюр-
ка, отца-основателя современной ре-
спублики.

Большинство этих перемен попу-
лярны и необратимы, по крайней мере 
в ближайшем будущем. Новая Турция 
надолго останется такой, какой стала 
при Эрдогане, даже если он или его 
партия проиграют президентские и 
парламентские выборы.

Как изменилась Турция с 2003 года, 
когда Эрдоган пришел к власти?

От демократии  
к автократии

Эрдоган стал премьер-министром в 
2003 году и сразу начал готовить поч-
ву для перестройки парламентской 
республики в президентскую.

В 2010 году он добился, чтобы пре-
зидента избирал народ, а не парла-
мент, и по истечении третьего пре-
мьерского срока в 2014 году восполь-
зовался этой нормой, чтобы избрать-
ся президентом. Поначалу должность 
была декоративная, хотя Эрдогана это 
и не останавливало от вмешательства 
в дела правительства его соратников. 
А в 2017 году он провел и с небольшим 
отрывом выиграл новый референдум. 
Пост премьера был упразднен, а пол-
номочия президента максимально 
расширены. Через год Эрдоган из-
брался снова и стал фактически еди-
ноличным правителем Турции.

Система сдержек и противовесов 
парламентской демократии была ра-
зобрана. Турция стала автократией. 
Президенту подчиняются правитель-
ство, избирком, суды, полиция и ар-
мия.

Консолидация власти лишила Тур-
цию надежд на мир с курдами и ки-
приотами, а и без того далекая пер-
спектива стать членом ЕС испарилась 
вовсе. В 2003 году глава государства 
в Турции – премьер-министр – был 
ставленником хрупкой коалиции в 
парламенте, его власть была ограни-
чена и построена на компромиссах со 
сторонниками и оппозицией, а угроза 
потерять пост в любой момент была 
вполне реальной.

В 2023 году глава государства – пре-
зидент руководит Турцией от имени 
народа, как ему заблагорассудится. 
Административный ресурс позволяет 
править без оглядки на суды и прессу, 
и даже влиять на результаты выборов 
в парламент и мэров крупных городов.

Пусть Эрдогану пока не всегда это 
удается, но все инструменты для уста-
новления единоличной власти в Тур-
ции у президента уже есть. И это пер-
вое и самое главное преобразование, 
которое страна пережила за послед-
ние 20 лет.

От светской республики 
к исламской

Эрдоган принял Турцию светскую, 
скроенную по лекалам Ататюрка. Ко 
второму десятилетию своего прав-
ления он сделал Турцию исламской. 
При нем отменили запрет на ноше-
ние платков и хиджабов в школах и 
на работе. Знаменитый византийский 
собор в Стамбуле Эрдоган превратил 
из музея в мечеть Айя-София, отме-
нив соломоново решение Ататюрка. 
Постепенно табу на смешение рели-
гии и государства пало. Скрепы Эр-
догана стали частью общественной и 
политической жизни. Не все взгляды 
президента пока оформлены закона-
ми, но направление определено чет-
ко. Он клеймил феминисток, отрицал 
гендерное равенство, предлагал вве-
сти уголовное наказание за супруже-
скую неверность и призывал всех му-
сульман отказаться от планирования 
семьи.

От разрозненного общества 
к расколотому

Фигура и политика Эрдогана спло-
тили его сторонников, но не нацию. 
Там, где 20 лет назад бурлило разроз-
ненное многоголосое общество, обра-
зовался зияющий раскол между двумя 
большими группами – сторонников и 
противников президента и его виде-
ния Турции.

Чем дальше, тем больше его партия 
сближалась с крайне правыми ислами-
стами и националистами. Все осталь-
ные – курды, алавиты, сторонники 
светского государства – стали в ито-
ге непримиримыми внутренними вра-
гами Эрдогана, поскольку не желают 
проснуться однажды в исламском сул-
танате, где под угрозой окажутся не 
только их интересы, но и жизнь.

Резкость и решительность Эрдога-
на, его готовность разжигать культур-
ные войны, разделять и властвовать 
оттолкнули не только либералов, но 
и часть бывших соратников из лагеря 
консерваторов.

Как только раскол наметился, Эрдо-
ган провел первую чистку противни-
ков в конце 2000-х. Вторая случилась 
после попытки переворота 2016 года. 
В итоге в госуправлении не осталось 
ни одного противника Эрдогана – 
только лоялисты и послушные прово-
дники его воли.

Эрдоган вездесущ. Он определя-
ет всю политику страны – от оборо-
ны до кредитных ставок. Сторонни-
кам Эрдогана нравится крепкая рука 
и вертикаль власти. Они говорят, что 
так управлять государством получает-
ся лучше, чем раньше, в эпоху шатких 
парламентских коалиций.

Противники утверждают, что такая 
политика выхолостила институты и 
лишила их способности служить граж-
данам без прямого распоряжения Эр-
догана, как это показало февральское 
разрушительное землетрясение. А он 
всегда занят, не во всем разбирается, 
а его глобальные цели порой не совпа-
дают с нуждами простых людей.

Они же опасаются, что всю эту вер-
тикаль Эрдоган создавал под себя, и 
чем дольше он остается у власти, тем 
тяжелее ему будет с ней расстаться, 
какой бы ни была воля народа.

Жить стало лучше…  
а потом хуже

За 20 лет при Эрдогане благосостоя-
ние Турции и ее жителей решительно 
возросло. Первое десятилетие было 
отмечено ростом экономики на ши-
карные 8% в год, а показатель наци-
онального богатства на душу населе-
ния увеличился почти втрое – с 4,7 ты-
сячи долларов в 2003 году до 12,5 ты-
сячи в 2013-м.

Все благодаря либеральной эко-
номической политике и перспекти-
вам евроинтеграции. Иностранцы с 
удовольствием вкладывали деньги в 
 Турцию, а Эрдоган не жалел казен-
ных средств на масштабные инфра-
структурные проекты. Но во втором 
десятилетии рост замедлился вдвое, 
ВВП на душу населения перестал ра-
сти и даже сократился, а цены начали 
расти темпами, невиданными с 2001 
года, – более 60% в год. Националь-
ная валюта пережила несколько де-
вальваций.

Народ почувствовал последствия 
смелого экономического эксперимен-
та Эрдогана. Подчинивший себе все 
институты президент стал вмешивать-
ся в кредитную политику Центробан-
ка. Промежуточный результат – пер-
манентный кризис и падение уровня 
жизни. Сможет ли Эрдоган в итоге до-
казать, что он умнее экономистов все-
го мира, – пока вопрос открытый.

Тем не менее итоги 20-летнего эко-
номического развития Турции при 
Эрдогане ярко положительны. Народ 
стал жить лучше и богаче, а главные 
отрасли экономики – энергетика, ту-
ризм, транспорт, промышленность – 
развивались либо стабильно, либо 
бурно.

Во многом удержать экономику на 
плаву перед выборами, несмотря на 
кризис, Эрдогану позволило его глав-
ное достижение – превращение Тур-
ции в региональную державу и замет-
ного игрока на мировой арене.

Усиление влияния  
в мире

Два десятилетия назад Турция была 
тихой гаванью, а ключевую роль в ре-
гионе играли США, вторгшиеся в 
Ирак через неделю после того, как Эр-
доган занял пост премьер-министра в 
марте 2003 года.

Спустя два десятилетия, отмечен-
ные Арабской весной и войной в Си-
рии, США фактически оставили 
Ближний Восток, и Эрдоган восполь-
зовался ситуацией, чтобы сделать 
Турцию одним из ведущих игроков в 
регионе наряду с Ираном, Россией и 
странами Персидского залива.

При этом Турция остается членом 
НАТО, что не мешает Эрдогану ста-
вить палки в колеса расширению обо-
ронного альянса. В какой-то момент 
Эрдоган замахнулся даже на США, но 
конфликт быстро обернулся масштаб-
ным валютным кризисом в Турции.

Одновременно с ростом влияния в 
исламском мире Эрдоган сделал Тур-
цию незаменимым партнером Евро-
пы – он перекрыл поток беженцев из 
Сирии в Евросоюз и разместил милли-
оны сирийцев в Турции на миллиар-
ды евро от ЕС. А в прошлом году стал 
ключевым посредником в зерновой 
сделке между Украиной и Россией.

Умение усидеть на двух стульях и 
поддерживать отношения и с нашими, 
и с вашими позволяет Эрдогану удер-
живать экономику на плаву, несмо-
тря на гигантский дефицит торговли 
и инвестиций – из страны в прошлом 
году утекло валюты на 50 млрд долла-
ров больше, чем притекло. Накопить 
резервы в таких условиях не получит-
ся, и если настроение поменяется, как 
это было в 2018 году после конфлик-
та с США, инвесторы побегут и лира 
снова рухнет.

Но если 20 лет назад Турция росла 
в основном благодаря деньгам Запа-
да, то теперь Эрдогану не нужно рас-
считывать только на его благосклон-
ность. Перед решающими выборами 
этого года на помощь пришли ближ-
невосточные и российские капиталы, 
что позволило избежать очередной 
девальвации и немного сбить инфля-
цию. Одна только сделка с Россией 
об отсрочке платежей за российские 
энергоносители позволила отложить 
до следующего года траты на сотни 
миллионов долларов.

Первое десятилетие правление Эр-
догана сделало Турцию богаче, вто-
рое – влиятельнее, пусть ценой пода-
вления свобод, ослабления институ-
тов государства и экономических про-
блем.

Каким будет следующее 
десятилетие, с Эрдоганом  

или без?
Противники Эрдогана считают, что 

если он выиграет повторные выбо-
ры 28 мая или не признает пораже-
ние, то попытается остаться у власти 
до конца жизни. Для этого придется 
затянуть гайки: усилить репрессии и 
воинственность, все глубже уходить 
в ислам и все дальше от рыночной 
экономики. Такой сценарий обещает 
Турции перемежающийся кризисами 
застой на долгие годы вперед.

И даже если Эрдоган проиграет во 
втором туре, и оппозиция начнет раз-
бирать его вертикаль и возвращать 
страну к прежней модели либераль-
ного государства, Турция изменилась 
навсегда. Затеянная Эрдоганом пере-
стройка турецкой республики необра-
тима, но ее результат еще неизвестен. 
Она вполне может закончиться ислам-
ской демократией. А может превра-
тить Турцию в султанат.

БИ-БИ-СИ (Великобритания)

Финляндия

Масштабные военные учения
Как сообщает «Интерфакс», в Финляндии 

на полигоне Роваярви в Лапландии стар-
товала серия из двух крупных военных уче-
ний. «В начавшихся в понедельник учениях 
Lightning Strike 23 и маневрах Northern Forest 
23 принимают участие около 8 тыс. военнос-
лужащих, в том числе более тысячи из них – 
военные из США, Великобритании, Швеции 
и Норвегии», – сообщило агентство ново-
стей Финляндии STT.

Цель двухнедельных учений – отработка 
действий механизированных войск в слож-
ной боевой обстановке. Помимо финской 
техники в учениях задействованы амери-
канские боевые танки Abrams и британские 
штурмовые танки Warrior. Основная цель уче-
ний, которые начались 1 мая в деревне Нии-
нисало муниципалитета Канкаанпяя, заклю-

чается в улучшении взаимодействия между 
странами-союзниками.

Подполковник Джей Айрленд из сухопут-
ных войск США подчеркивает важность уче-
ний как способа отработки взаимодействия. 
«Мы хотим улучшить взаимодействие и бо-
еготовность, чтобы стать единой надежной 
силой. Однако самое главное – согласовать 
действия, тактику и технику с нашими союз-
никами», – говорит Айрленд.

Айрленд находит интересным проведение 
учений с учетом разных подходов участни-
ков. «Лучшее в этих учениях – возможность 
показать друг другу свои сильные стороны, 
чтобы научиться лучше всего действовать в 
боевых ситуациях», – говорит Айрленд.

Из числа союзников Финляндии по НАТО, 
кроме США, в учениях участвуют и страны 

Прибалтики, то есть Эстония, Латвия и Лит-
ва. Международные силы представляют око-
ло 850 военных и почти 200 единиц военной 
техники. Задействованы почти 1300 специа-
листов сухопутных войск Финляндии, из них 
более тысячи – призывники.

Помимо сухопутных войск сил обороны, в 
учениях будут участвовать военнослужащие 
военно-воздушных сил и силы пограничной 
охраны Финляндии.

Вооружение иностранных военнослужа-
щих представлено, в частности, британ-
скими боевыми машинами пехоты Warrior и 
шведскими БМП CV90, а также американски-
ми реактивными системами залпового огня 
MLRS.

4 апреля Финляндия официально вступи-
ла в НАТО.

Коротко

Огневые поражения 
на земле и в воздухе
Российская авиация на-

несла удары по опорным 
пунктам и складу с боепри-
пасами вооруженных сил 
Украины (ВСУ) на Крас-
но-Лиманском направле-
нии, сообщил начальник 
пресс-центра группировки 
«Центр» Александр Сав-
чук. «На Красно-Лиман-
ском направлении подраз-
деление группировки войск 
«Центр» продолжает нано-
сить огневое поражение по 
району сосредоточения жи-
вой силы и огневых средств 
противника. Бомбардиро-
вочная авиация российской 
группировки нанесла удары 
по четырем опорным пун-
ктам и складу боеприпасов 
противника», – сказал Сав-
чук. По его словам, в ходе 
контрбатарейной борьбы 
вскрыты и подавлены пози-
ции ствольной артиллерии 
и расчетов минометов ар-
мии Украины. «На Невском 
участке и в районе Сере-
брянского лесничества си-
лами и средствами развед-
ки группировки «Центр» 
вскрыто перемещение лич-
ного состава и техники 66-й 
механизированной брига-
ды, 58-й мотопехотной бри-
гады ВСУ и Пятой брига-
ды национальной гвардии 
Украины», – сообщил на-
чальник пресс-центра. По 
его данным, в результате 
огневого поражения артил-
лерией и авиацией груп-
пировки «Центр» украин-
ская армия понесла потери 
в личном составе и технике.

Луганск вновь подвергся 
обстрелу с украинской сто-
роны, сообщил врио главы 

Луганской народной респу-
блики Леонид Пасечник. 
«Обстрел пришелся в рай-
он высшего авиационно-
го училища штурманов», – 
написал Пасечник на сво-
ей странице в соцсетях. 
Он добавил, что, по пред-
варительной информации 
Минздрава ЛНР, постра-
давших нет. Позднее пред-
ставительство ЛНР в Со-
вместном центре по контро-
лю и координации режима 
прекращения огня заявило, 
что удар был нанесен двумя 
крылатыми ракетами Storm 
Shadow. По данным пред-
ставительства, в результате 
обстрела повреждено осте-
кление семи многоквартир-
ных жилых домов, адми-
нистративное здание и два 
легковых автомобиля. Это 
уже третий обстрел Луган-
ска за несколько дней.

l l l

Два истребителя ВКС РФ 
и два вертолета Ми-8 потер-
пели крушение возле укра-
инской границы в Брянской 
области. Об этом сообщает 
пресса и военкоры в своих 
Telegram-каналах. По неко-
торым данным, Су-34, Су-35 
и вертолеты были из одной 
авиагруппы и должны были 
совершить рейд на террито-
рию Черниговской области 
Украины.

В публикациях сообщает-
ся, что девять человек по-
гибли в результате четырех 
крушений военных самоле-
тов и вертолетов ВКС РФ. 
Как сообщает Telegram-ка-
нал Baza, по три летчика 

погибли в сбитых вертоле-
тах Ми-8, один из которых 
разбился в городе Клинцы, 
ранив местную жительни-
цу, а второй – в Унечском 
районе. Два пилота погиб-
ли при крушении истре-
бителя-бомбардировщика 
Су-34 в деревне Нижняя. 
Еще один авиатор разбил-
ся на истребителе Су-35 
в деревне Сурецкий Му-
равей. Газета «Коммер-
сантъ» со ссылкой на соб-
ственные источники сооб-
щает, что все самолеты и 
вертолеты могли быть сби-
ты возле украинской гра-
ницы. «Все они входили в 
одну авиагруппу – истреби-
тели должны были нанести 
ракетно-бомбовый удар по 
целям на территории Чер-
ниговской области Украи-
ны, а вертолеты их подстра-
ховать, чтобы в том числе 
подобрать экипажи «Су», 
если они будут сбиты огнем 
противника», – говорится в 
материале. Власти региона 
пока официально подтвер-
дили только крушение од-
ного Ми-8. В соцсетях по-
явились видеозаписи всех 
четырех авиакатастроф. На 
кадрах видно, что на ме-
стах падения вертолетов на-
чался сильный пожар, один 
Ми-8 упал в частном секто-
ре в Клинцах.

Брянская полиция ищет 
возможных диверсантов, 
объявлен план «Перехват». 
По мнению экспертов, судя 
по видео подлета ракеты к 
вертолету, тот был поражен 
боеприпасом «воздух–воз-
дух».

Спецоперация на Украине
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«МЕЧТА ВЕТЕРАНА»
�С�2020�по�2022�год�проект�«Мечта�
ветерана»�исполнил�более�пятисот�
желаний�российских�фронтовиков�
и� тружеников� тыла.� Кто-то� полу-
чил� телевизор,� кто-то� –� новое� ин-
валидное�кресло,�а�кому-то�поста-
вили�теплый�туалет�в�деревенском�
доме.� «На� мечты»� скидывались�
жители� со� всей� России.� Основа-
тель� «Мечты� ветерана»� Ярослав�
Селютин� считает,� что� снижение�
популярности�связано�с�блокиров-
кой� соцсетей,� а� также� с� тем,� что�
фронтовиков� и� тружеников� тыла�
«становится�все�меньше».

34-летний Ярослав Селютин – 
юрист и предприниматель из Симфе-
рополя. Он запустил проект «Мечта 
ветерана» в 2020 году в Крыму. В ин-
тервью Ярослав рассказывает, что 
увидел в соцсетях страницу блоге-
ра из Нижнего Новгорода: тот делал 
бесплатный ремонт квартир для ве-
теранов войны. «Он и сам не отри-
цал, что не знает, как масштабиро-
вать проект, – объяснил 
Селютин. – А я подумал: 
пока ветераны живы, 
надо, чтобы их желания 
исполнялись». 

Заявки на мечты Се-
лютину присылали соц-
работники и родные ве-
теранов. После этого 
составлялась смета, за-
явку размещали на сай-
те проекта и объявляли 
сбор средств. Переводить 
деньги мог любой желаю-
щий. Они зачислялись на 
карту самого Селютина. 
С самого начала Ярос-
лав объяснял, что не хо-
чет делать общественную 
организацию и заводить 
ее счет, потому что тог-
да «деньги бы расходо-
вались куда-либо еще». 
Селютин ежемесячно пу-
бликовал отчеты о сред-
ствах, поступивших на 
карту Сбербанка и элек-
тронные кошельки. Ког-
да нужная сумма собира-
лась, заявку исполняли, а 
фото ветерана «с мечтой» 
публиковали на сайте. 

Например, в 2021 году 
93-летнюю Надежду 
Сафронову из поселка 
Онохой в Бурятии сфо-
тографировали рядом с 
ее многолетней мечтой. 
Дочь Надежды, подавая заявку, на-
писала: «Мы проживаем в частном 
доме, у нас нет никаких удобств, а 
мама мечтает о теплом туалете, го-
рячей воде и душевой кабине. Для ее 
возраста это вещи первой необходи-
мости. Мы проживаем с ней вдвоем 
и не можем позволить себе такую ро-
скошь – ни материально, ни физиче-
ски. Я считаю, что мама заслужила 
эти удобства своим трудом». 

Проект быстро охватил Россию. 
Пик популярности, рассказал Селю-
тин, пришелся на 2021 год. «С апре-
ля по сентябрь заявки сыпались на 
электронную почту, не переставая», 
– говорит Ярослав. Тогда про проект 
много писали федеральные СМИ. К 
раскрутке «Мечты ветерана» присо-
единились региональные минсоцза-
щиты: они собирали заявки от семей 
участников ВОВ и часто рассказыва-
ли о сборах на своих официальных 
страницах. При этом проект так и не 
был зарегистрирован официально, а 
деньги жертвователей продолжали 
поступать на личную карту Селюти-
на. Налоги с поступлений Ярослав 
не платил. 

Чаще всего ветераны просили по-
мочь им с приобретением новых те-
левизоров (с начала проекта испол-
нено 59 заявок) и холодильников (47 
заявок). Были медицинские «меч-
ты»: на инвалидные кресла (14 зая-
вок), слуховые аппараты (12 заявок), 
ортопедические кровати (8 заявок). 
Еще одна большая категория каса-
лась частного сектора. У двенадцати 
ветеранов поменяли крышу в доме, 
семерым сделали теплый туалет, пя-
терым – отремонтировали забор. С 
начала проекта в нем приняли уча-
стие 392 ветерана, некоторые проси-
ли исполнить сразу две или три меч-
ты. 

Сейчас популярность проекта неу-
клонно падает. На странице «Мечты 
ветерана» с января по апрель 2023 
года сообщалось о десяти испол-
ненных заявках. В этот же период 
за 2022 год опубликовано 30 постов 
об осуществленных мечтах, а в 2021 
году – 43. 

Основатель «Мечты ветерана» 
Ярослав Селютин называет проис-
ходящее «снижением активности». 
По его мнению, есть три причины, 
которые к этому привели. Во-пер-
вых, блокировка соцсетей в России: 
до блокировки именно соцсеть была 
самой популярной для проекта и с 
нее приходило больше всего жертво-
вателей. «Альтернативы пока нет, – 

рассказывает Селютин. – Я пытался 
развить активность в Telegram, но не 
особо получилось». 

Во-вторых, говорит Селютин, «ве-
теранов становится все меньше». 
Почти все заявители (это не только 
фронтовики и труженики тыла, но и, 
например, «дети войны») старше 90 
лет. Некоторые из участников про-
екта уже скончались. Но их осущест-
вленные «мечты» продолжают ви-
сеть на сайте – для того, чтобы, как 
говорит Ярослав, «можно было про-
читать их биографии и увидеть объ-
ем нашей работы…» 

Третья причина падения популяр-
ности – «информационная повестка 
сегодняшнего дня». Россияне стали 
меньше переводить денег на «Меч-
ту ветерана», потому что «стали в це-
лом жить хуже», метафорично объ-
ясняет автор проекта. 

«Когда человек переживает за 
собственную жизнь, то пережива-
ния за других людей отходят на вто-
рой план, – размышляет Селютин. – 

Уровень благотворительности везде 
сильно упал. И тут нельзя никого ви-
нить». 

«Власти стало не до стариков с ме-
дальками, никому они на фиг не нуж-
ны, – говорит 65-летняя жительница 
Бурятии Ольга Тыхеева. С помощью 
«Мечты ветерана» у ее отца-фрон-
товика появился телевизор. – Сей-
час в России новые герои, и все вни-
мание – только на них. Знаете, как 
я рада, что мы успели вписаться в 
«Мечту». Потому что есть ощуще-
ние, что власти только и ждут, когда 
последний фронтовик помрет». 

Селютин не может сказать, что бу-
дет делать, если к нему начнут об-
ращаться российские военнослужа-
щие. «Я так далеко не заглядывал, – 
говорит он. – Хочу помогать тем, кто 
застал Великую Отечественную вой-
ну».

В 2023 году выросло количество 
«злоупотреблений со стороны род-
ных ветеранов», рассказывает Ярос-
лав Селютин. По его словам, около 
десяти заявок он «просто отклонил». 

«Всё надо проверять, – объясняет 
Ярослав. – Бывает, что родственни-
ки не заботятся о своих стариках, а 
хотят решить какие-то бытовые про-
блемы. Моя задача – посмотреть на 
ситуацию со стороны и немножко 
критически помыслить. В этом году 
такие были мечты, что я даже рас-
страивался иногда». 

Недавно, рассказывает автор про-
екта, он получил заявку на моторную 
лодку. «Я попросил прислать видео-
обращение ветерана, чтобы мож-
но было реально оценить, его ли это 
желание. Потому что я хочу посмо-
треть, действительно ли он в здра-
вии, – говорит Ярослав. – Но никто 
ничего не прислал». 

За время существования проекта 
Селютин выработал свой алгоритм 
общения с семьями ветеранов. «На-
пример, если просят новый телеви-
зор, я сразу спрашиваю, есть ли те-
левизор в комнате у ветерана, – по-
ясняет он. – Родные фотографируют: 
вот, нету. Мне важно, чтобы новый 
телевизор оказался в этой же комна-
те. Понятно, что его могут потом за-
брать. Но это будет на совести род-
ственников, которые это сделали. 
Мы никак не можем контролировать 
поведение близких. Это всё на сове-
сти людей». 

Сейчас проект не собирает деньги 
на конкретные мечты ветеранов. Это 
связано с тем, что в 2021 году количе-
ство пожертвований, по словам Се-

лютина, было «колоссальным». «Мы 
закрыли все мечты, и еще остались 
деньги. Пока их хватает на новые за-
явки, – говорит он. – Но в контактах 
указан номер банковской карты для 
тех, кто хочет перечислить средства 
на исполнение желаний в будущем». 

Мы подсчитали, что в 2021 году на 
счет Селютина в Сбербанке росси-
яне перечислили 28,3 миллиона ру-
блей. В 2022 году – 21,2 миллиона 
рублей. 31 декабря 2022 года на сче-
те оставалось 6,2 миллиона. Основа-
тель «Мечты ветерана» сказал, что 
«эти деньги скоро закончатся». 

При этом Селютин не считает, что 
у проекта наступил тяжелый этап. 
«В данную минуту также исполня-
ются мечты ветеранов Великой Оте-
чественной войны», – несколько раз 
подчеркнул он во время интервью. 
Что с проектом может произойти 
дальше, если люди прекратят пере-
числять деньги и перестанут присы-
лать заявки, он обсуждать не стал. 

«Хорошо, что мы в «Мечту ветера-
на» попасть успели, – го-
ворит 62-летняя Дулгар 
Батуева из села Бараг-
хан Курумканского райо-
на Бурятии. В 2022 году в 
проекте участвовала мать 
Дулгар – 96-летняя тру-
женица тыла Бубей Бату-
ева. В войну она была до-
яркой в колхозе. 

Дулгар подавала заяв-
ку в «Мечту ветерана» 
на бурение скважины. 
В доме Батуевых никог-
да не было канализации 
и водопровода. Раньше 
воду приходилось наби-
рать в бак из ручья, кото-
рый течет в ста метрах от 
дома. До двора бак везли 
на тележке. В день надо 
было сходить к ручью 
два-три раза. 

У Бубей Батуевой  5 де-
тей, 13 внуков и 28 прав-
нуков. Живет с матерью 
и ухаживает за ней толь-
ко Дулгар: она говорит, 
что у родственников «и 
так хлопот хватает». Сей-
час раз в неделю в Бараг-
хан приезжает 41-летний 
сын Дулгар Влад. Он по-
могает матери и бабуш-
ке по хозяйству. Другие 
родственники навещают, 
но реже. Дулгар объясни-
ла, что скважина, скорее, 

была ее желанием, чем желанием Бу-
бей. «Мать старенькая, подмывать ее 
надо часто, – сказала Батуева. – А та-
скать воду из речки я устала». 

На скважину в Барагхане «Мечта 
ветерана» за несколько недель со-
брала 104 тысячи рублей. Если бы 
Дулгар и Бубей оплачивали ее сами, 
им бы пришлось три месяца откла-
дывать свои пенсии. 

В Курумканском районе живут еще 
несколько ветеранов, которые уча-
ствовали в «Мечте ветерана». 90-лет-
нему Ракше Эрдынееву поставили 
новые пластиковые окна. 92-летнему 
Даши-Дондобу Тинхалаеву отремон-
тировали забор и колодец. 

Сам Ярослав Селютин не хочет 
критиковать ни власти, ни родствен-
ников. «Не нужно выяснять, кто 
виноват в том, что старики в Рос-
сии живут плохо. На это могут уйти 
годы, – говорит Селютин. – У кого-то 
родные злоупотребляют положени-
ем пожилого, у кого-то случилась 
бюрократическая проволочка со 
стороны государства. Но пока мы бу-
дем искать виноватого, ветеран про-
сто уйдет из жизни. Каждый день на 
счету». 

9 Мая в гости к Батуевым приез-
жал глава села Барагхан Баир Шак-
шаев. Он вручил Бубей торт и пакет 
с продуктами. В пакете лежали ли-
тровая бутылка растительного мас-
ла, пачка гранулированного чая, ки-
лограмм сдобного печенья, полкило 
шоколадных конфет и пачка концен-
трированного молока. 

Шакшаев также вслух зачитал че-
тыре поздравительные открытки – 
от главы Бурятии, от районного гла-
вы, от местной предпринимательни-
цы и от себя. Дулгар Батуева сняла 
это на видео: Шакшаев сидел на ди-
ване рядом с ее матерью и громко го-
ворил на ухо Бубей: «Мы знаем, ка-
кой ценой досталась победа…» 

Журналисты связались с Баиром 
Шакшаевым и спросили, почему ад-
министрация села не смогла сделать 
скважину у Батуевых. «Это было бы 
для нашего бюджета тяжеловато», – 
ответил Шакшаев. 

Баир рассказал, что сельские во-
лонтеры помогают местным ветера-
нам почистить двор или наколоть 
дрова. На серьезные нужды денег 
нет. «Хотя раньше фронтовикам 
выделялись машины, квартиры», – 
вспомнил Шакшаев. Он добавил, 
что считает ветеранов ВОВ «велики-
ми людьми, которых жалко». 

Карина ПРОНИНА

Гуманитарный проект:

�В� субботу,� 13� мая,� завершился� очередной� сезон� в� Высшей� ли-
ге�Чемпионата�России�по�мини-футболу,�где�сражаются�лучшие�
команды�второго�дивизиона�российского�футзала,�в�том�числе�
дубли�клубов�Суперлиги.�Завершился�невероятным�достижени-
ем� команды� Михаила� Маркина!� «КПРФ-2»� –� вновь� чемпион�
Высшей�лиги!�

Не проиграв ни одного (!) 
матча по ходу чемпионата, на-
ши ребята защитили во всех 
смыслах «свой» титул. Толь-
ко вдумайтесь в эти факты: 
«КПРФ-2» выиграла чемпио-
нат в третий раз подряд и в пя-
тый раз в своей истории. Все 
семь лет участия в этом турни-
ре наши ребята в призах: поми-
мо пяти золотых комплектов, 
были еще «серебро» и «брон-
за». 

Если вы найдете минуту и 
пробьете в поисковике «Выс-
шая лига Чемпионата России 
по мини-футболу», посмотрите 
историю турнира, призеров и 
победителей, то убедитесь, что 
ничего подобного и близко ни у 
кого не было. И вряд ли подоб-
ное можно повторить. Одним 
словом, наша команда и ее тре-
нер – настоящие короли Выс-
шей лиги! 

Более того, второй финаль-
ный матч против крепкого, ам-
бициозного, стремящегося в 
Суперлигу клуба «ЛКС» из Ли-
пецка прошел под полным кон-
тролем «КПРФ-2». Счет от-
крыл Александр Коробейни-
ков с 6-метрового, назначен-
ного за попадание мяча в руку. 
Затем Влад Савостьянов пой-
мал соперника на ошибке. А в 
начале второй половины сла-
ломный проход Никиты Илько 
завершил Олег Безруков: 3-0! 
Соперник был в нокауте. Вос-
клицательные знаки в матче 
поставили лучшие игроки сезо-
на, старожилы и гордость все-
го нашего клуба Руслан Курба-
нов и Александр Коробейни-
ков. 5-0! 

«В этом году у нас случилось 
то, чего не было ранее, – мы не 
уступили ни в одной игре вооб-
ще. Это стоит очень дорого-
го! Сколько пота и крови мы 
оставили ради этого, знаем 
только мы изнутри команды. 

Очень благодарен всем ребятам 
за это. Мы понимали, с каким 
серьезным соперником играем. 
Победа далась тяжело, несмо-
тря на счет. Эмоции перепол-
няют! Всех с победой! У нас 
были разные ситуации по ходу 
сезона, но мы понимали, что 
можем сотворить историю. 
Благодарю всех ребят и болель-
щиков», – делится эмоциями 
сразу после игры теперь уже 
пятикратный чемпион Высшей 
лиги Руслан Курбанов. 

Конечно, для тех, кто следит 
за чемпионатом фрагментарно, 
наверное, результат не удиви-
телен и ожидаем. Известно, что 
«КПРФ-2» – сильная команда, 
фаворит Высшей лиги, как-то 
уже «привычно», что золото. К 
хорошему всегда быстро при-
выкаешь. Но те, кто прошел с 
нашей командой тур за туром, 
хорошо чувствуют эту мощ-
ную энергетику нынешней по-
беды. Понимают, какое это бы-
ло давление, когда от тебя ждут 
только победы. Какой это вну-
тренний труд снова и снова на-
страиваться на покорение вер-
шины. Знать, что для каждого 
соперника игра с тобой – прин-
ципиальный бой. Нужно всегда 
быть на максимуме. И ребята 
этот максимум держат. 

«Был пройден очень сложный 
путь к этой победе. Честно, 
вначале не верил, что сможем 
выиграть три года подряд. В 
этом году команд пять-шесть 
претендовали, а обычно – две-
три. К нашему счастью, мы 
прошли этот путь, попали в 
финал, пройдя очень сильную 
команду. В финале тоже сло-
жилось. Очень рад за наш клуб, 
спасибо руководству, которое 
дает работать, создает все 
условия. Огромное спасибо ре-
бятам, они – главные виновни-
ки этого торжества», – поде-
лился после игры главный тре-
нер «КПРФ-2» Михаил Мар-

кин. Для нашего титулованного 
специалиста этот триумф стал 
уже шестым, именно он еще в 
2011 году вывел основную ко-
манду МФК КПРФ из Высшей 
лиги в Суперлигу. 

 «Эмоции такие же, как от 
первого чемпионства, от ти-
тулов не устаешь, великолеп-
ные эмоции, хочется побеж-
дать вновь и вновь», - расска-
зывает один из героев финала, 
пятикратный чемпион Высшей 
лиги Влад Савостьянов. 

После окончания решающе-
го матча финальной серии ито-
ги сезона PARI – Высшей лиги 
подвёл президент Ассоциации 
мини-футбола России Эмиль 
Алиев: «Хочется сказать, что 
сегодня была просто магия 
цифр – 5:0. «КПРФ-2» побежда-
ет в этом финале и в пятый раз 
становится обладателем тро-
фея Высшей лиги. Я поздравляю 
руководство столичного клуба 
с этим успехом, поздравляю на-
ших коллег из Липецка, кото-
рые во второй раз подряд заво-
ёвывают серебро, а также «Фа-
кел» из Сургута, завоевавший 
бронзовые медали этого сезо-
на. Нельзя не отметить и ко-
лоссальную работу иркутско-
го коллектива «ИрАэро», став-
шего победителем конференции 
«Восток» и остановившегося 
в шаге от медалей. Также мои 
поздравления с окончанием се-
зона PARI - Высшей лиги всем 
болельщикам. Это был яркий и 
насыщенный турнир, который 
объединил большое количество 
команд из самых разных регио-
нов России». 

Сразу после праздничной 
раздевалки команда вместе с 
родными и близкими отправи-
лась отмечать победу. А пре-
зидент Спортивного клуба 
КПРФ Иван Мельников и глав-
ный тренер Михаил Маркин 
увидели на экранах своих теле-
фонов звонок от лидера партии 
Геннадия Зюганова, тепло по-
здравившего клуб и команду с 
этим большим общим успехом! 

Поздравляем, ценим, гор-
димся! 

258 миллионов 
голодающих 

К 2022 году число недоеда-
ющих в мире за год выросло на 
65 миллионов и достигло 258 
миллионов человек в 58 стра-
нах. Этот показатель стал ре-
кордным за семь лет. Всему ви-
ной войны, экстремальные по-
годные явления и последствия 
пандемии. Об этом говорится в 
докладе Глобальной сети про-
тив продовольственного кри-
зиса – альянса, в который вхо-
дят ООН, Евросоюз, правитель-
ственные и неправительствен-
ные организации. Хуже всего 
ситуация в Сомали, Афганиста-
не, Демократической Респу-
блике Конго, Судане и Йемене. 
Там в крайне плачевном поло-
жении, на грани голодной смер-
ти живет 38 миллионов человек. 

Крупнейший космический 
взрыв 

Астрономы зафиксирова-
ли крупнейший космический 
взрыв в истории наблюдений. 
Он в 10 раз ярче любой зареги-
стрированной вспышки сверх-
новой звезды и длится уже бо-
лее трех лет. Ученые устано-
вили расстояние до события – 
около 8 миллиардов световых 
лет – и смогли рассчитать яр-
кость взрыва. Взрыв возник 
из-за того, что огромное обла-
ко газа было поглощено сверх-
массивной черной дырой. 

Голод замедляет старение 
Чувство голода может за-

медлять старение – к таким вы-
водам пришли ученые в ходе 
экспериментов над мухами. 
Результаты могут быть спра-
ведливыми и для других видов 
животных, в том числе для лю-
дей. Исследователи снизили в 
еде для мух долю особых ами-
нокислот, и это вызвало у на-
секомых голод. Насекомые на 
такой диете жили значитель-
но дольше контрольной груп-
пы – той, что питалась едой с 
высоким содержанием амино-
кислот. 

Больше общайтесь 
с младенцами 

Исследователи обнаружи-
ли связь между количеством 
взрослой речи, с которой стал-
киваются дети, и концентраци-
ей миелина в мозге. Это веще-
ство окружает нервы и делает 
сигналы более эффективными. 
Ученые записали речь 87 детей 
в возрасте около 6 месяцев и 76 
детей в возрасте около 30 ме-
сяцев. Затем команда исполь-
зовала МРТ для измерения ко-
личества миелина в мозге. Ока-
залось, что больше вещества 
образовалась у детей  в воз-
расте 30 месяцев, с которыми 
больше разговаривали взрос-
лые. 

Неизвестные картины 
Рембрандта 

Эксперты аукционного дома 
Christie’s случайно нашли две 
картины Рембрандта в частной 
коллекции британцев, когда 
проводили стандартную оценку 
произведений искусства. Семья 
хранила портреты два века. На 
картинах изображены Ян Вил-
лемс ван дер Плуйм и его жена 
Яапген Карелс. Они были род-
ственниками художника. Под-
линность картин подтвердили 
в Рейксмюсеуме – музее в Ам-
стердаме, где собрана обшир-
ная коллекция художников Зо-
лотого века голландской живо-
писи. Две картины оценивают 
в 5–8 миллионов фунтов стер-
лингов. 

Калейдоскоп 

Победная магия – 5:0! 
Команда «КПРФ-2» стала пятикратным чемпионом Высшей лиги по мини-футболу

Ярослав СЕЛЮТИН


